



## “Pausa con Estados Unidos y Canadá” frenará el *nearshoring*

Tal parece que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** está empeñado en obstaculizar el inicio del gobierno de **Claudia Sheinbaum**, quien respalda todas sus ocurrencias de fin de sexenio, aunque, en la práctica, impliquen un balazo en el pie y un freno al *nearshoring* y a las inversiones del sector privado, sin las cuales no podrá generar el crecimiento económico que requiere para cumplir sus metas sociales. La ocurrencia de ayer de **López Obrador**, secundada por **Sheinbaum**, fue declarar “una pausa” en las relaciones con las embajadas de Estados Unidos y de Canadá. En primer lugar, no existen las “pausas” en la diplomacia o el derecho internacional y, en la práctica, no es con las embajadas, sino directamente con los gobiernos de nuestros socios comerciales en el T-MEC por la molestia que generaron las críticas de sus respectivos embajadores, **Kenneth Salazar** y **Graeme Clark**, a la reforma judicial.

Cierto que México tiene el derecho soberano de cambiar su Constitución y reformar su Poder Judicial, pero lo que defienden Estados Unidos y Canadá, a través de sus embajadas en México, son los intereses de sus empresas que tienen inversiones en nuestro país y que podrían verse afectadas con la reforma judicial, que es la razón de sus cuestionamientos.

**Salazar** publicó la respuesta oficial a la nota diplomática que envió **López Obrador** por sus declaraciones. El gobierno de **Biden**, que, desde luego, respalda a su embajador, reafirma su “máximo respeto” por la soberanía de México, pero reitera que les “preocupa mucho” que la elección popular de jueces no aborde la corrupción judicial ni fortalezca al Poder Judicial.



### LA SOBERANÍA, POR ENCIMA DE SANCIONES COMERCIALES

Ya encarrilado en su enojo, **López Obrador** minimizó ayer no sólo las alertas de agencias valuadoras e intermediarios financieros internacionales, sino también de posibles sanciones comerciales si Estados Unidos y Canadá abren controversias contra México en el marco del T-MEC.

“En caso de sanciones comerciales —dijo—, los mexicanos debemos anteponer nuestra soberanía”. Declaraciones que, afortunadamente, no ha secundado **Sheinbaum**, porque sí existe el riesgo de sanciones comerciales por los compromisos que firmó, ni más ni menos, el propio **López Obrador** en la ratificación del T-MEC y, de concretarse, el costo económico y la pérdida de confianza serían muy elevados.

**Juan Ramón de la Fuente**, quien a partir de octubre será el secretario de Relaciones Exteriores, tendrá que hacer una inteligente labor diplomática para terminar con la “pausa” porque, de lo contrario, será muy difícil la revisión del T-MEC en 2026, incluso si gana **Kamala Harris** en noviembre.



### BANCA DE DESARROLLO, EN SUSPENSO

Se afirma en radio pasillo que uno de los temas principales que se abordaron ayer en la reunión de **Sheinbaum** con **López Obrador** y el secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, fueron los nombramientos en la banca de desarrollo: Bancomext-Nafin, Banobras, Bienestar, Sociedad Financiera Hipotecaria y Banjercito, pero este último lo define la Secretaría de la Defensa.

Aunque, supuestamente, **Ramírez de la O** tendrá el control de la banca de desarrollo, que también quiere **Marcelo Ebrard**, el nuevo secretario de Economía, todo indica que la varita mágica será la de **López Obrador**, porque nadie se cree que no tiene injerencia en los nombramientos del gabinete de **Sheinbaum**.

Se espera que habrá una o más mujeres al frente de los bancos de desarrollo, porque **Sheinbaum** se ha comprometido a mantener paridad de género y, hasta el momento, en el gabinete ampliado hay tres mujeres y seis hombres.